

# Los Debates

AÑO XII

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 1603

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.  
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.  
Anuncios y comunicados, à precios convencionales.

TORTOSA

Domingo 10 de Julio de 1898

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.  
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31  
Cebrian y Compañía.

## Al vado ó á la puente

Corramos un velo sobre el pasado; no entremos en averiguación de las causas que determinaron la catástrofe de Santiago de Cuba; no intentemos inquirir el por qué nuestros enemigos sólo sufrieron el levisimo daño de que ha dado cuenta el cable; acallémos todo grito de indignación; sequeñemos las lágrimas de nuestros ojos y ahoguémos dentro del alma dolorida todo pesar.

Lo hecho no tiene remedio; lo que fué, achaquémoslo á la fatalidad inconsciente, y no tratemos de deducir de ello consecuencias, aunque no olvidemos sus tristes enseñanzas.

El primer hecho de la guerra en el mar fué una desgracia; el segundo, una catástrofe que sepultó en el mar todo lo que constituía nuestro poderio naval; por tierra nuestros soldados luchan como leones y mueren á centenares y generales y soldados escriben con su sangre una página más en la épica historia de España, y un día que podrá ser de oro por su valor, pero es de llanto y de tristezas en sus resultados al final de la jornada.

Seguir como hemos comenzado es caminar no sólo á una derrota cierta, segura, indudable; es marchar al mayor de los desastres, correr al aniquilamiento no sólo de nuestra representación colonial, sino hasta del último átomo de vida nacional.

Hablar de paz en estos dificilísimos momentos y cuando hemos comenzado á sentir los primeros reveses, parece contraproducente por las mismas razones antes de ahora alegadas y porque el estado de ánimo de ambas naciones beligerantes había de determinar que las condiciones fueran para nosotros las menos aceptables.

Pero si es necesario continuar la guerra y luchar con la honra de la Patria, se hace preciso que no venga una desgracia en pos de una catástrofe, un descalabro siguiendo á una derrota; es indispensable que quien debe hacerlo evite que nuestros soldados tengan que luchar siempre en tales condiciones de desigualdad que el vencer sea, cuando la victoria llegue, un verdadero milagro de la Providencia.

Es necesario que continúe la lucha?

Nosotros creemos que sí, que no hay otro camino; lo que nosotros no

creemos que debe ser es, que siempre lleguen tarde los refuerzos, ó que escaseen las municiones, ó que falten los viveres, ó que haya algo, en fin, que determine el que con cada hecho de armas tengamos que entonar un canto épico á nuestros héroes ó rezar una plegaria á nuestros mártires, ó dirigir censuras á alguien; porque si hay deficiencias, alguno tiene la culpa de que existan.

¿Que no tenemos medios para luchar, á lo menos en condiciones tales que la lucha no sea una temeridad?

—Pues, en ese caso, véase el medio de concertar la paz, de llegar al fin de un estado de cosas que no puede dejarse abandonado al desarrollo ciego é inconsciente de los acontecimientos.

Puesto que aún existe en la opinión suficiente presencia de ánimo, cordura bastante para no dejarse arrastrar por los movimientos impulsivos de la indignación, medítese con calma lo que puede y debe hacerse, pésele con entera imparcialidad lo que de una ú otra solución convenga; no nos crucemos de brazos en espera del mañana; y si la lucha ha de continuar, gastemos en ella las últimas energías; que al caer no será para aniquilarnos, pues quizás resurjamos un pueblo nuevo con mayores condiciones para la lucha en el camino del progreso.

De todos modos, es necesario hacer algo.

## DE NUESTRA COLABORACION

### Glorias nacionales

Sitio de Ciudad Rodrigo.—10 de Julio de 1810

Por la heroica resistencia que hicieron los defensores de Ciudad Rodrigo, parapetados en obras viejitas completamente inservibles ante una regular artillería, y por la enorme inferioridad numérica con que siempre lucharon, lo mismo en combatientes que en pertrechos, bien puede figurar el sitio de dicha ciudad entre los hechos de gloria más imperecedera que se registraron en el libro de lo épico durante la guerra de la Independencia.

Ciudad Rodrigo, por sus fortificaciones, no tenía importancia alguna; todas sus murallas y demás defensas eran antiquísimas, y por esto débiles para resistir el ataque de la potente artillería de las huestes napoleónicas;

pero su situación estratégica en el camino de Portugal hacíala apetecible á los invasores, y por esto el general Junoy en 1808 y el mariscal Ney en Febrero de 1810, intentaron infructuosamente apoderarse de ella.

El 17 de Abril de 1810 decretó Bonaparte la concentración de un ejército de 80.000 hombres en las cercanías de Salamanca, para que á las órdenes del príncipe de Essling, mariscal Massena, invadiera por tercera vez á Portugal. Noticioso el gobernador de Ciudad Rodrigo, D. Andrés Pérez de Herrasti, de que en los planes de la futura invasión entraba la toma de la plaza por él gobernada, para tener aseguradas las comunicaciones con las tropas que operaban en España, de acuerdo con don Ramón Blanco, teniente rey; D. Francisco Ruiz Gómez, brigadier comandante de artillería; D. Juan Beleta, brigadier comandante de ingenieros, y con los coroneles D. José Cabeza de Vaca y D. Isidro López de Arce, dispuso la mejora de las obras que había y la construcción de otras.

La plaza, que se hallaba bien aprovisionada, tanto de viveres como de municiones, guarnecíala unos 6.000 hombres: el regimiento de Mallorca, tres batallones de voluntarios de Ciudad Rodrigo, los batallones del Provincial de Segovia, Voluntarios de Avila y de Urbanos y 340 lanceros del célebre y legendario guerrillero salamanquino D. Julian Sánchez, más de cien voluntarios de caballería que se armaron á última hora, 60 zapadores y 37 artilleros.

Adelantose al grueso de las tropas francesas el general Mermet, con una división de infantería y una brigada de caballería, llegando á la vista de Ciudad Rodrigo el 25 de Abril, dedicándose á levantar algunos atrincheramientos.

El 12 de Mayo intimó Mermet la rendición de la plaza; pero el veterano gobernador, rechazando el pliego que le presentaba el parlamentario, le dijo «que su general escusaba molestarse, pues tenía manifestada su determinación, y que en lo sucesivo no trataría más que á cañonazos.»

Hasta el día 30, fecha en que llegó el mariscal Ney, encargado del sitio, con el tren de artillería y un total de 33.173 hombres, trascurrió el tiempo en choques y escaramuzas en que recibieron gran daño los franceses.

Sitiada formalmente Ciudad Rodrigo por fuerzas tan considerables, los franceses comenzaron á embestirla.

El 6 de Junio hicieron una salida 400 hombres, y á costa de algunas pérdidas consiguieron talar una alameda que cubría el molino de Barragan, principal objetivo de ella.

El día 16 efectuaron otra los voluntarios de Avila, para estropear los trabajos de atrincheramiento, y aunque lograron realizar parte de sus planes, tuvieron escasa fortuna; pues fueron rechazados con grandes pérdidas.

Aprovechando la obscuridad de la noche del 23 de Junio, los sitiadores asaltaron el convento de Santa Cruz, cuyos defensores, unos cien voluntarios de Avila, conquistaron laureles de gloria, rechazando á los franceses y peleando entre las llamas, por haber sido incendiado por éstos el edificio.

Por fin, el día 25, cuando ya tenían construidas seis baterías y abierta una paralela á 500 metros de la plaza, rompieron los franceses el fuego de cañón, siendo tan vigorosa y ciertamente contestado por los contrarios, que á la hora estaba desmontada y destruida la batería sexta y volados los repuestos de las cuarta y quinta, sufriendo además grandes desperfectos las restantes baterías.

Reparadas las averías, el fuego continuó el día 26, y en su noche, 300 granaderos escogidos y un destacamento de minadores atacaron el convento de San Francisco con el propósito de asaltarlo; pero fué tan vivo y mortífero el fuego que les hicieron sus defensores, que se desbandaron, dejando gran número de muertos y heridos en los alrededores del convento.

El 27 y 28 transcurrieron en medio de un fuego horroroso, llegando los franceses á disparar sobre la plaza 70 bombas por hora. Con gran asombro de Ney y de todo su ejército, que no concebían como no se había quebrantado la entereza de ánimo de los defensores de la plaza, viéndose sitiados por 50.000 soldados, con un lienzo de muralla aporillado y destruidas en gran parte las obras de defensa, además de los grandes estragos que el bombardeo causó en la población, fué rechazada con entereza y desprecio por los españoles la intimación que á nombre de Massena se les hizo, y por este motivo, reparados por ambas partes, en breve espacio de tiempo, los desperfectos sufridos, se reanudó el cañoneo.

Descontento Massena por la lentitud del sitio, destituyó á Ney en la dirección de las operaciones y la encomendó á los comandantes de artillería é ingenieros general Eblé y co-



ronel Valazé, imprimiéndose entonces más actividad al asedio.

Dueño al fin el enemigo del convento de San Francisco y del arrabal, abrió la segunda paralela, construyó nuevas baterías y ensanchó la brecha en una extensión de 30 metros, todo á cambio de grandes pérdidas y hecho con bastante lentitud, por ser muy certeros los disparos que hacían los escasos cañones que á los sitiados les quedaban sin desmontar.

A las seis de la tarde del 11 de Julio, previos algunos reconocimientos de la brecha, sobradamente practicable, dispusieron los franceses al asalto, y en el crítico momento en que se daba la señal para efectuarlo, enarbolaron los sitiados la bandera de parlamento.

Al pié de la brecha, misma confesión, renunciaron Herrasti y Ney, y éste, después de estrechar cariñosamente la mano al bravo y venerable gobernador y de felicitarle por la hermosa defensa que había hecho, le dijo que le concedía la capitulación más honrosa que fuera posible.

Cuando los franceses entraron en la población vieron con asombro que estaba casi por completo destruida, pues la casa que no era un montón de escombros se hallaba ruinosa.

MAESE RODRIGO  
(Prohibida la reproducción)

## A VUELA PLUMA

Quinientas ó seiscientas bajas hemos sufrido con la pérdida de la escuadra, en tanto que la de los yanquis, por causas ignoradas hasta hoy, solo ha tenido un muerto y dos heridos.

Estos datos desconsoladores prestanse á reflexiones bien tristes.

Hoy en Santiago, como ayer en Cavite, hemos tenido víctimas porque no podíamos tener triunfadores, y es menester de toda urgencia que las previsiones de los que tienen la obligación de velar por los prestigios de la patria impidan la repetición de sucesos que ningún beneficio pueden reportarle, llevando en cambio á su alma la amargura de presenciar estériles hecatombes.

Deber y deber estrecho es el de evitar que la sangre se derrame inútilmente sin probabilidades de triunfo.

Es preciso no malgastar nuestras fuerzas y saberlas emplear en el momento conveniente sin exponerlas á una catástrofe irremediable.

Muchas imprevisiones, muchos desaciertos ha tenido el actual Gobierno, y al extremo á que han llegado las cosas con las complicaciones exteriores, hemos de abandonar toda esperanza si no se obra con aquellos aciertos que demandan los altos intereses que aventuramos en la solución del asunto que conmueve á España.

De creer es que estas enseñanzas han de aprovecharnos y que, para bien de nuestros futuros destinos, hemos de hallar con tan dolorosas experiencias nuevos caminos por donde encauzar las energías de la nación.

Contentarnos con ir á la derrota, sería dar la razón á los que se ríen bonitamente de nosotros.

De no modificar esta manera nuestra de ver las cosas, si lo conseguimos ir perdiendo más terreno cada vez. Nadie ha olvidado que á esta guerra no fuimos impulsados por la seguridad del triunfo; pero si en éste no debía creerse, tampoco pensaba nadie que nos estaban reservadas las sorpresas que registra la marcha de la campaña, por imprevisión de unos ó incapacidad de otros.

**A expensas de una persona piadosa**, hoy, domingo, principará en la iglesia de San Juan la devoción de los *Siete Domingos* consagrados al Patriarca San José.

A las siete y media de la mañana, expuesto el Santísimo Sacramento, se celebrará la santa misa, practicándose después los ejercicios propios de cada domingo; la función terminará con el canto de los gozos del excelso Patriarca y con la reserva del Santísimo Sacramento.

**El juzgado de instrucción** de Falset cita y llama á cuantas personas puedan facilitar algún dato acerca la identidad ó manera como tuvo lugar la muerte de un joven desconocido que fué hallado cadáver en un islote del río Ebro.

**Por la brigada municipal** fué desinfectada anteayer una casa del arrabal de la Cruz, donde se habían albergado varias familias forasteras, entre las que se registraron algunos casos de viruela.

También se ha procedido á la desinfección de las cloacas y de algunas cuadras establecidas en el casco de la ciudad que reúnen las mejores condiciones higiénicas y que en esta época constituyen un verdadero peligro para la salud pública.

**Dicen de Sueca que se ha** iniciado una baja importante en el precio del arroz. Los 100 kilos se venían vendiendo de 33 á 34 pesetas y en las últimas transacciones realizadas tan solo se han pagado á 31. Créese que aún bajarán más.

**La Pia-Unión del Sagrado** Corazón de Jesús establecida en la iglesia de San Juan celebrará hoy, á las cinco de la tarde, los ejercicios mensuales en obsequio al Divino Corazón; antes de la reserva del Santísimo Sacramento se cantarán las Letanías y *Preces pro tempore belli*.

**El vecino de esta ciudad** Tomás Subirats Royo tuvo anteayer la desgracia de caerse de un árbol, en una finca de la partida de Jesús, resultando con el brazo derecho fracturado.

Conducido á esta ciudad por algunos vecinos, ingresó en el Santo Hospital, donde le practicó la primera cura el médico forense.

**En las regiones más pre-**coces de Francia, como son las del Mediodía, la Borgoña, el Bordalés y la Charentes, podrá comenzarse el período de la vendimia hacia el 15 de Agosto.

Las demás regiones, en las que la cosecha se presentaba bajo los mejores auspicios, se han visto castigadas por las lluvias y los vientos.

El *mildew* se ha presentado en Gard, y el *blockrot* y el *anthracnose*, éste último sobre todo, se extienden por diversos puntos de Francia.

**El presidente de la Audiencia** provincial de Tarragona anuncia la plaza vacante de oficial de Sala de la clase de segundos, para que los que se crean con derecho á solicitarla puedan presentar sus instancias dentro del plazo de 15 días.

**La Archicofradia Teresiana** celebrará hoy sus funciones de dominica en unión con las funciones con que á las siete de la mañana y cinco y media de la tarde se obsequiará, en la iglesia de San Antonio, á Nuestra Señora del Sagrado Corazón de Jesús.

**Zapatillas para verano**  
Zapatería de Moreso.

**Según noticias, este año** los ganaderos españoles venderán sus lanas bastas para Francia á mejores precios que nunca.

Dícese que los acaparadores franceses, aprovechando el alto descuento de los francos, se hallan resueltos á hacer gran provisión de lanas de España, por traerles más ventajas que las importadas de Sud América y Australia.

**Para servir con el carácter** de sustitutos las notarías que han quedado vacantes con motivo de los nombramientos, por el turno de concurso, realizados últimamente, la Junta directiva ha nombrado á D. Joaquín Freixas y Martorell para la vacante del Sr. Estevan y Antolí, de Lérida; á D. Lorenzo Picart y Pons, para la del Sr. Redondo y Martín, de Berga; á D. Domingo Roca y Torruella, para la del Sr. Costa y Batlle, de Granollers, y á D. Tomás Palmes y La Rosa, de Serós, para la del Sr. Font y Aragón, de Granadella, quien ha sido nombrado notario de Espluga de Francolí.

**FARMACIA de MONNER.**  
Suero anti-diftérico del Dr. Ferrán.  
Vacuna de ternera, el tubo una peseta.

15-Carbó-15



**ENFERMEDADES**  
DE  
**OJOS, OIDO, NARIZ**  
Y GARGANTA

Se practican todas las operaciones de los ojos, curación de las granulaciones pronta y sin dolor.  
Curación de pústula maligna (malgrá) sin usar instrumentos, aprobado en muchos años de práctica en centenares de pústulas, en el consultorio de D. JUAN JOSÉ CUCALA.  
Consulta: de 9 á 12 y de 6 á 8 tarde.

**TORTOSA**  
Cambios, 3, (vulgo calle del Puente)  
Se admiten igualados.

**REGISTRO CIVIL**  
DIA 8

**Nacimientos.**— Amanda Homedes Casanova.  
**Defunciones.**— Mercedes Cervera Ferré.

**Matrimonios.**— Ninguno.

## AUDIENCIA PROVINCIAL

Un juicio oral bastante singular se vió anteayer ante el tribunal de la sección primera.

Dos mujeres, madre é hija, que se dedicaban á la mendicidad, penetraron en un campo de la partida de San Lázaro, término de esta ciudad, hurtando patatas por valor de 15 céntimos. En esta operación fueron sorprendidas por el guarda jurado, quien llevó á las mujeres, junto con el cuerpo del delito, á casa del dueño de la finca, José Antonio Alsó, ante cuya presencia se arrodillaron aquéllas, llorando como Magdalenas y pidiendo perdón y clemencia para que no fueran llevadas á los tribunales. Restituyeron las patatas y ofrecieron pagar lo que fuera preciso, y entonces el Alsó pidió 10 pesetas, concediendo un plazo de tres días, sin prórroga, á pesar de que las mujeres referidas pidieron una semana de tiempo para recoger la cantidad. Entre varios hijos de una de las procesadas y limosnas, reunieron, al terminar el plazo, 9 pesetas, que entregaron al Alsó en concepto de indemnización y con la promesa de que nada diría; mas entre tanto, el guarda Cid habiéndolo ya conocimiento del hurto, á la Cámara Agrícola y pasado el hecho á los tribunales. Hecho, probado.

Por preguntas de la defensa se vino en conocimiento de que las procesadas, para comparecer anteayer al juicio, salieron de esta ciudad hace cuatro días, á pié y mendigando.

El señor marqués de Grimaldo ordenó al secretario hiciera constar en acta la declaración del Alsó, quien dijo que las patatas valían el día de autos á peseta la arroba.  
Confesas las procesadas de ser autoras del hurto frustrado, el teniente fiscal Sr. Roig sostuvo sus conclusiones provisionales.

El letrado Sr. Galán no creyó que se llegase al trámite á que se ha llegado, añadiendo que el verdadero procesado era Alsó, contra el que se mostró indignado por haber recibido las nueve pesetas tan mal adquiridas, sin haberlas devuelto. Dijo que el hecho estaba probado, pero que era necesario hacer constar que no se había realizado con ánimo de hurtar, sino para saciar el hambre. El señor Galán terminó diciendo que no quería molestar por más tiempo al tribunal, porque tenía el convencimiento de que en su ánimo estaba la inocencia de las procesadas.

Estas estuvieron lloriqueando durante todo el juicio. No parecía sino que en las escaleras del estrado veían ya las del patíbulo.

El señor presidente hubo de advertirlas que no llorarán, que no se las mataría.

**CORREO DE MADRID**  
9 Junio de 1898.

**Situación de los yankees**  
Dicen de Paris que *The Herald* publica un telegrama de Santiago, encabezado con noticias diciendo que es desesperada la situación de las tropas yankees, y que durante dos días



se han visto obligadas á ocultarse por temor de que fuesen atacadas por los españoles.

Estos, según el corresponsal, con otra victoria igual á la del día 1.º, habrían echado de Cuba á los yankees.

Nuestras tropas, sigue diciendo el citado periodista yankee, tienen que retirarse necesariamente, porque su situación es muy grave.

La población de Santiago está defendida por cañones de seis pulgadas, mientras que los yankees solo tienen piezas de tres pulgadas y todo intento de atacar á Santiago con esta artillería fuera empeñarse en realizar el absurdo.

En estos momentos, añade, no conviene ocultar la verdad, y la situación del ejército norteamericano es verdaderamente alarmante. El desembarco de la expedición de Tampa sin la artillería de grueso calibre había de conducir forzosamente á este resultado, privados los yankees de resolver nada hasta que llegue esta artillería y expuestos de continuo á ser destrozados por los españoles.

Las tropas yankees sufren un calor terrible, como horribos aguaceros, siempre resistiendo las hostilidades de los españoles que producen grandes destrozos en sus filas.

Además, agréguese la falta de provisiones y de tabaco en que se encuentran, y se comprenderá su precaria situación.

Dice el corresponsal que no debe creerse exagerado su relato, porque él mismo visitó las trincheras norteamericanas y vió á los soldados tendidos sobre la yerba mojada, empapada la ropa como una esponja, sin haberse mudado desde el mes pasado; y que, después de haber estado 48 horas sin comer, se les sirvió únicamente un pedazo de tocino crudo y una taza de café.

Insiste el corresponsal especialmente en el aburrimiento del soldado por falta de tabaco. Esto desespera al soldado, que fuma hojas de té y otras hierbas.

En medio del campamento cae amenudo alguna granada de los españoles que mata ó hiere á varios yankees.

Añade que la expedición de Tampa fué mal preparada y en las peores condiciones dirigida y que ahora se están tocando las consecuencias de tantos desaciertos.

Pide á la prensa yankee que, puesto que defienden una causa justa, influya para que se modifique una situación tan penosa.

Termina diciendo que urge proporcionar al ejército expedicionario caballos y artillería mayor; que es preciso que lleguen cuanto antes expediciones que puedan desembarcar provisiones y cañones de tiro rápido, con los cuales podría bombardearse á Santiago, al mismo tiempo que la escuadra forzaria la entrada de la bahía, aunque se corriera el riesgo de perder algunos torpederos.

Este cablegrama de *The Herald* ha producido gran sensación en Nueva York y en Washington, á donde des-

de Paris ha sido comunicado inmediatamente.

**Detalles del combate de Santiago**

Empieza á conocerse en Nueva York la verdad de lo ocurrido en los combates librados el viernes y el sábado en las inmediaciones de Santiago de Cuba, acerca de los cuales tanto fantasearon los corresponsales yankees.

Los informes que acaban de recibirse destruyen por completo la leyenda forjada en los primeros momentos.

Puede precisarse el resultado diciendo que la guarnición española no tiene idea del daño que ha causado al ejército yankee.

En efecto: 5 generales, 60 jefes y 4.000 soldados quedaron fuera de combate entre muertos y heridos.

El resto de las fuerzas yankees han quedado inutilizadas á consecuencia del trabajo que importó el combate y de las penalidades inherentes al clima.

Los despachos que consignan estos datos son oficiales, según dice un cablegrama de Nueva York, que publica el *Heraldo de Madrid*.

Teniendo estos datos á la vista, se teme en Nueva York que los españoles, una vez hayan llegado á Santiago de Cuba los refuerzos que esperan, tomarán la ofensiva.

Se asegura que está acordada la destitución del general Shafter.

Dicen de Washington que el Consejo de ministros celebrado últimamente ha acordado suspender el ataque á Santiago de Cuba y limitar por ahora las operaciones al bloqueo, sin bombardearles, de los principales puertos de la isla.

**El Gobierno en crisis**

Puedo asegurar que el Gobierno se halla en crisis.

El Sr. Gamazo quiere á todo trance la paz, oponiéndose á ello el general Correa.

El Presidente del Consejo desea ganar días, esperando ocurra algun nuevo acontecimiento que varíe el actual estado de cosas, despejando algo los nebulosos horizontes.

Desearía el Sr. Sagasta esperar el resultado de las operaciones que se están llevando á cabo en Santiago de Cuba, pero el Sr. Gamazo no quiere nuevos aplazamientos.

En el Consejo de ayer se trató ostensamente de la crisis y se habló mucho de la paz.

Parece ser que el Sr. Capdepón dijo que el actual Gabinete no tiene aptitud legal para entender en un convenio con los Estados Unidos, pues habiendo presidido el Sr. Sagasta dos Gabinetes, uno de ellos partidario de la paz y otro de la guerra, ahora le es imposible inclinarse hacia lo primero, toda vez que al solucionarse la última crisis lo fué en el sentido de continuar la guerra.

Los periódicos de Nueva York dicen que un agregado naval yanqui á la embajada de Londres ha manifes-

tado que España pedirá la paz esta semana.

**El Gobierno por la guerra**

He recogido informes, que considero autorizados, de lo sucedido en el Consejo, cuya nota saliente fué la de exponer el ministro de Estado los resultados que ha obtenido en sus entrevistas con los representantes de las grandes potencias.

Teniendo en cuenta los pareceres recogidos, el Gobierno cree que no ha llegado todavía el momento propicio para tratar de la paz, que podrá negociarse en mejores condiciones después de haberse librado combates.

**El crucero «Reina Mercedes»**

No sé cómo explicar la alarma que han suscitado los que se han dado cuenta de que la prensa americana guarda silencio estos días sobre el paradero del crucero *Nevark* y los acorazados *Texas* y *Oregón*, destinados á las órdenes del comodoro Watson para las aguas españolas.

Parece que el temor de que están navegando con rumbo á la Península se ha infiltrado en el Gobierno; tanto, que se ha instruido á las autoridades marítimas para que no pueda cogerlas de sorpresa una agresión repentina.

Por lo demás, el Gobierno no pretende ocultar esa preocupación, pues el oficioso *Correo* aún la abulta, manifestando que no sería de extrañar que se presentaran los barcos americanos en la Península dentro de breves días.

**La situación del Gobierno**

El Gobierno está en crisis.

Aun cuando los ministros lo niegan, me consta que en el Consejo de ayer quedó planteada esta cuestión en vista de las irreductibles diferencias de criterio del general Correa y otros ministros acerca la conveniencia de la paz.

Hasta para los ministeriales más afectos al Sr. Sagasta es inevitable un cambio de Gobierno.

Inútilmente el presidente del Consejo se esfuerza en conjurar el conflicto, dudándose en todas partes que pueda conseguirlo.

**Esperando la paz**

En los Estados Unidos no cesan los elogios á la valentía de los españoles, que han sabido dejar inmaculado el honor nacional, y que no tienen más que pedir en seguida la paz.

Todo es augurar la paz, demostrándose cuanto la desean los norteamericanos.

En los centros oficiales de Washington se alardea de poseer informes según los cuales van á ser iniciadas por España las negociaciones para la paz á fines de esta semana.

Hay casi la seguridad de que el Presidente Mac-Kinley aceptará gustoso esa iniciativa.

**La insurrección de Filipinas**

Según un telegrama de Manila, el

día 30 de Junio los insurrectos se disponían á atacar la ciudad.

Añade el despacho que los rebeldes disponen de 60 cañones.

El cabecilla Aguinaldo se ha proclamado Presidente de la República Filipina.

En un despacho reexpedido desde Hong-Kong se dice que, según noticias de Manila que alcanzan hasta el día 4 del corriente, Aguinaldo ha publicado una proclama redactada en español y en tagalo, en la que se proclama Presidente de la República Filipina.

En este documento pretende justificar la rebelión tagala, diciendo que el pueblo filipino puede considerarse emancipado del español y como nación puede ocupar un puesto honroso en el concierto de las naciones libres.

La noticia de que la escuadra del almirante Cámara ha pasado el canal de Suez, así como la actitud de Alemania, alienta mucho la energía de los españoles, esperando todos que Manila resistirá aun mucho tiempo.

LIBRERIA, PAPELERIA  
objetos de escritorio é imprenta  
DE LAS  
HERMANAS HEREDERAS  
DE  
**L. Bernis**  
6, Obispo Aznar, 6  
antes Plaza Nueva  
**TORTOSA**

Inmenso y variado surtido de librería y papelería, objetos de escritorio y dibujo.  
Suscripciones á todos los periódicos nacionales y extranjeros.  
Centro general de suscripciones á toda clase de obras.  
Venta diaria de los periódicos de mayor circulación de España.  
PRECIOS MÓDICOS  
**6, Obispo Aznar, 6**

**ENFERMEDADES DE LOS OJOS**  
En el consultorio del Médico-Oculista de la Cénia D. José Ballester se practican toda clase de operaciones de los ojos y se curan las *granulaciones* por procedimiento especial, rápido y eficaz.  
Consulta: de diez á doce y de tres á cuatro.  
Hay buenas casas de hospedaje y carruajes diarios desde Tortosa, Santa Bárbara, Ulldecona y Vinaroz á la Cénia.

**Papelería, Librería**  
**Centro de Suscripciones**  
DE  
**JOSÉ M.ª BERNIS**  
*Puente de Piedra, 1, San Roque, 2*  
Dentro breves días se abrirá al público este nuevo establecimiento.  
Interin duran las reformas del local, no queda interrumpida la venta de periódicos de Madrid, Barcelona y Valencia.

**CONSULTORIO HOMEOPATICO**  
DEL MÉDICO  
**D. VICTOR MELENDEZ RICO**  
Calle S. Roque, n.º 13, pral.  
Del acreditado consultorio homeopático del distinguido médico que fué de esta localidad D. Felipe Ascot Benet (q. e. p. d.) se ha encargado su sobrino D. Victor Melendez Rico, médico-homeópata.

**Fábrica de contadores para gas**  
Véase el anuncio en la cuarta plana.  
Tortosa: Imp. de F. Biarnés, Cambios, 3.

Cura los vómitos, acedias, ardores, pesadez, flatos, dolores de estómago, cintura etcétera, etc.

**ESTOMAGO ARTIFICIAL**

Las diarreas y extremos desajustes desaparecen á las primeras dosis. Exito seguro, de venta en las mejores farmacias.



# CARDÓ

## en la provincia de Tarragona

Aguas minerales bicarbonatadas arsenicales, únicas en España indicadas en el tratamiento de las enfermedades de la piel y de las mucosas, en las que producen sorprendentes resultados, como lo atestigua el creciente favor que el público dispensa á nuestro Balneario.

Manantial Borboll: agua ricamente azoada (nitrogenada), que supera á cuantas se conocen en la actualidad y que llena las indicaciones que el azoe tiene en las enfermedades del aparato respiratorio.

Itinerario.—En la estación de Tortosa se encuentra, á la llegada de todos los trenes, el carruaje del Establecimiento, que en tres horas y media conduce al Balneario por la nueva carretera de Tivenys.

Fonda.—A cargo de su arrendatario y acreditado fondista de Sitges don Francisco Carcolse, mesa de primera, segunda y restaurant.

Todos los dias se celebra misa y reza el rosario en la capilla del Establecimiento.

Temporada oficial: del 15 de Junio al 15 de Septiembre.

### PILDORAS DE RIAZA

DE **PÉREZ NEGRO**

Recomendadas por médicos y enfermos como la mejor preparación que se conoce para curar las fiebres intermitentes, ya sea TERCIANAS, CUARVANAS Y COTIDIANAS.

### ¡Veinticinco años de éxito!

Cajas con 80 y 40 pildoras, 5 y 3 pesetas.

De venta en todas las mejores farmacias, remitiéndolas también directamente su autor previo pago de su importe sin aumento de precio desde cualquier punto que se pidan.

Farmacia de PÉREZ NEGRO, Ruda, 14.—MADRID.

### Últimas novedades

En el acreditado establecimiento de D. JUAN BAUTISTA ALVAREZ se han recibido muchísimos y variados surtidos de géneros de alta novedad fin de siglo.

Se recomienda eficazmente al público y á sus favorecedores especialmente, la gran baratura de trajes de Estambre, Lanilla y Alpacas para caballero, como á sí mismo el rico tolete de seda de color, fantasía de batista bordadas, vichy en seda, séfiros, damasés, hasta la rica batista de 2 reales caná.

Nota. Hay una buena partida de géneros blancos finos con una rebaja de un 20 por 100.

Aprovechad la oportunidad y no comprar sin visitar antes dicho establecimiento.

—Angel—

### Turrón legítimo de Cherta

Elaborado en la antigua y acreditada manufactura LA CHERTOLINA, de José Ricart.

Elegantes paquetes de una y media docena de tablitas, propios para regalos y expedición por conservarse en ellos el turrón en perfecto estado y por tiempo indefinido.

Primeras materias de superior calidad. Elaboración esmerada.

En Cherta, dirigirse á D. José Ricart, Cerería y fábrica de chocolates.

Único depósito en Tortosa: Confitaría de D. JUAN BERTOMEU, Rosa, 3.

### Fábrica de contadores para gas

DE MEDIDA INVARIABLE

### sistema A.R.A.S.A.

PATENTE DE INVENCION EN ESPAÑA Y ESTRANJERO

CON REAL PRIVILEGIO

Después de largos años de estudios y desvelos podemos ofrecer á los consumidores un aparato perfecto económico y mucha luz, hasta hoy no conocido, y que garantiza los intereses de las empresas y del público en general.

Fábrica: Genoveses. esquina, Despuig, TORTOSA



# CHECOTIATE-TURTOSA

Es reconocido por sus consumidores como el más superior de todos.

Los que deseen probarlo, lo encontrarán en los mejores establecimientos de ultramarinos de esta población y provincia.

**TALLER ESPECIAL PARA TODA CLASE DE COMPOSURAS**

**BUENOS Y BARATOS!**

**ANGEL, TORTOSA**

**¡QUEBRES RELOJES**

**LOS ENCONTRAREIS EN LA Relojería de**



### Pastillas Bonald

COLORO-BORO-SÓDICAS CON COCAINA, CLORO-BORO-SÓDICAS CON MENTOL, CLORO-BORO-SÓDICAS CON GUAYACINA Y MENTOL

Su eficacia está reconocida y comprobada por los señores médicos para combatir las enfermedades de la

### BOCA y la GARGANTA

Tos, ronqueras, dolor, inflamaciones, picor, aftas, anginas, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afonía producida por causas periféricas, fetidez del aliento, placas mucosas, fenómenos bucales de la dentición, salivación hidrargírica, efectos nocivos de la nicotina, catarros laringo-faríngeos, afectos nerviosos del estómago, vómitos, etc., etc.

Se venden en todas las farmacias y en la del autor.

17, Nuñez de Arce, 17 (antes Gorguera)

MADRID

### SE ALQUILA

en la calle de la Ciudad y Pasaje Franquet, la tienda que ocupaba la farmacia Cabrera-Isuar, con ó sin habitación.

### LA SUECIA

Fábrica de muebles de todas clases

EN NOGAL, CAOBA, HAYA, &

Construcción sólida y elegante en sillerías tapizadas, camas, mesas, buffets, armarios luna, cómodas y lavabos hay buen surtido.

Sillas especiales fuertes y económicas para fondas, casinos, tiendas y cafés.

Precios de fábrica.

Embalaje seguro y económico.

Almacén y despacho:

8, Pelayo, 8; BARCELONA.